

beau, avec une telle abondance que le désert et le cloître pouvaient s'en trouver jaloux."

"Les tertiaires étaient partout, sur le trône, à l'armée, dans les charges publiques, dans toutes les professions ; Louis VIII, Blanche de Castille, saint Louis son fils, Elisabeth de Hongrie, Philippe II, roi d'Espagne, Marguerite de Provence, Anne d'Autriche, mère de Louis XIV, et le reste. Dante, Christophe Colomb, Michel-Ange, étaient tertiaires ; et ces chrétiens généreux, donnant l'exemple des vertus dans la vie séculière, accomplissaient sans respect humain les devoirs imposés par la règle. En Italie, leur nombre toujours croissant déconcerta les projets impies de Frédéric Barberousse, empereur d'Allemagne, qui faisait au Saint Siège une guerre acharnée. C'est au point que Pierre des Vignes, le grand chancelier de l'Allemagne de ce temps-là, effrayé d'une institution qui éclaircissait de toute part les rangs des factieux, se plaignait à son maître Frédéric Barberousse, disant que l'œuvre de saint François avait plus fait contre son parti que de nombreuses armées."

Et l'orateur concluait ainsi :

"Entrons dans les Tiers-Ordres. Notre devoir nous le demande. Dieu veut l'homme parfait, car la perfection c'est notre raison d'être ; mais si ce but est le même pour tous, tous n'y sont pas conduits par le même chemin. Heureux ceux à qui Dieu a fait entendre de bonne heure la douce parole : "Mon fils, donne-moi ton cœur !" Heureux aussi ceux qu'il appelle à lui par la voie du sacrifice ! Mais à nous, laïques, s'il ne nous a pas été donné d'entendre le grand appel du Maître, nous n'en sommes pas moins appelés à la perfection de notre état, et, en conséquence, à suivre strictement les préceptes et l'esprit de l'Evangile, la voie du salut."

"Qu'on ne nous dise pas que les Tiers-Ordres ont fait leur temps ! La vérité est éternelle. Donc, tant qu'il y aura une terre et sur cette terre vivront des créatures rachetées du sang de Jésus-Christ, il sera vrai que c'est dans l'exercice de la douceur, de l'humilité, de la charité, en un mot dans l'essence même des Tiers-Ordres, que se trouve la voie la plus assurée."

"Messieurs, nous tous qui sommes ici, membres des Comités catholiques, des Conférences de saint Vincent de Paul, des Cercles catholiques d'ouvriers, professeurs et étudiants des universités catholiques, nous sommes avant